
Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров про-
вёл встречу с учреди-
телем СП «DAEWOO 
BUS Ингушетия» Юну-
сом Гагиевым, в рам-
ках которой стороны 
обсудили вопросы за-
пуска производства 
иностранных автомо-
билей на территории 
республики.

По словам Юнуса Гаги-
ева, представители южно-
корейской компании ранее 
были в Ингушетии, они виде-
ли несколько промплощадок 
и сошлись во мнении, что 
для сборки авто-
бусов наиболее 
подходит террито-
рия в Карабулаке, 
в том числе и из-
за продуманной 
логистики.

И н в е с т о р 
также уточнил, 
что в республи-
ке планируется 
наладить произ-
водство двух мо-
делей автобусов, 
первые из кото-
рых соберут уже 
ко дню республики – 4 июня 
2014 года.

«Мы уже в ближайшее 
время планируем отобрать 
порядка 10 молодых людей 
из Ингушетии, которые прой-
дут обучение на базе ком-
пании в Сеуле. Эти специ-
алисты наравне с корейцами 
будут заниматься сборкой 
автобусов в субъекте», - до-
бавил он.

Подводя итоги встречи, 
Глава республики обозначил 
ряд первостепенных задач и 

сроки их исполнения.
Напомним, на междуна-

родном экономическом фо-
руме "Сочи-2013" Ингушетия 
подписала соглашение о 
сотрудничестве с DAEWOO 
BAS GLOBAL в плане стро-
ительства завода по сборке 
южнокорейских пассажир-
ских автобусов.

В Министерстве экономи-
ческого развития Ингушетии 
отмечают, что предваритель-
ная оценка общего объема 
инвестиций составит 402 
млн рублей, мощность пред-
приятия - около 500 машин 
в год, сроки строительства 
производства от его начала и 

до самого запуска рассчита-
ны на 8-10 месяцев.

В России на сегодняшний 
день не производят автобу-
сов мягкого типа, и потому 
есть уверенность, что про-
дукция данного предприятия 
будет востребована. При 
этом южнокорейские инве-
сторы рассчитывают на то, 
что продукция завода выйдет 
на рынки не только Северно-
го Кавказа и России, но и За-
кавказья.

Пресс-служба Главы РИ

В тот же день Глава Ин-
гушетии Юнус-Бек Евкуров 
и сопровождающие его ми-
нистр сельского хозяйства 
и продовольствия Даут Ян-
диев, представители му-
ниципалитета побывали в 
Малгобекском районе на 
площадке, где завершается 
строительство современного 
мясомолочного комплекса, 
рассчитанного на 800 голов 
крупнорогатого скота. Сто-
имость объекта составляет 
более 700 миллионов ру-
блей, а его введение в строй 
должно быть завершено в 
2014 году.

Возведение этого объек-
та в с. п. Сагопши, на участке 
земли в 14 га, проводится в 
рамках федеральной целе-
вой программы «Развитие 
агропромышленного ком-
плекса». Комплекс состоит 
из коровников, телятников, 
доильно-молочного блока, 
сенохранилища и склада 
для концентрированных кор-
мов, а оснащение комплек-
са планируется произвести 
оборудованием из Германии. 
Первая его партия уже по-
ступила в Ингушетию и скоро 

будет установлена.
Юнус-Бек Евкуров пору-

чил подобрать подготовлен-
ных специалистов для рабо-
ты на объекте и обеспечить 

их обучение в регионах Рос-
сии с развитым АПК и прора-
ботать вопрос закупки круп-
норогатого скота и кормов на 
начальном этапе.
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Совещание по сбору коммунальных платежей

ХРОНИКА НОВОГОДНИХ ДНЕЙ
Встреча с оползневиками

В новогодние выход-
ные дни Глава республики 
Ю.Б.Евкуров вместе с члена-
ми Правительства и другими 
ответработниками практиче-
ски каждый день инспекти-
ровал объекты или проводил 
совещания по различным ак-
туальным вопросам.

4 января в Доме культу-
ры г.Малгобека состоялась 
встреча Главы Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова с жите-
лями оползневой зоны. Речь 
шла о второй очереди про-
граммы переселения ополз-
невиков, которая должна 
быть реализована до конца 
2014 года.

«Строительство совре-
менного и комфортного жи-
лья для людей из опасной 
зоны является приоритетным 
для руководства Ингушетии. 
В данном вопросе нас под-
держивает и федеральный 
центр, выделивший на эти 
цели более 6-ти млрд. ру-
блей. Как все знают, мы уже 
переселили часть людей в 
Ачалуки, где для них были 
построены коттеджи. Следу-
ющие очередники буквально 
на днях заселились в новые 
квартиры, расположенные 
в черте города Малгобека. 
Те же, которые не попали в 
списки первоочередников, 
также будут обеспечены жи-
льем уже в скором времени», 
- подчеркнул Юнус-Бек Евку-

ров.
Особое внимание будет 

уделено, по словам Главы 
региона, контролю над фор-
мированием общего списка 
людей, нуждающихся в жи-
лищном обустройстве. Даже 
после проведенных восьми 
проверок документов быв-
ших оползневиков комиссия 
будет продолжать работать 
над выявлением афер с не-
законным распределением 
домовладений. При обнару-
жении нарушений получив-
шие жилье будут выселены 
из квартир.

Во время разговора, про-
долженного в форме диало-
га, жителей оползневой зоны 
главным образом интересо-
вали вопросы, касающиеся 
принципа очередности для 
получения жилья и причин 
исключения или же вообще 
отсутствия отдельных граж-
дан в общем списке.

Руководитель республи-
ки заверил присутствующих, 
что каждый, кому по закону 
положено жилье, обязатель-
но его получит по принципу 
«дом на дом», а рабочая 
комиссия оперативно будет 
снимать возникающие про-
блемные вопросы, чтобы они 
не накапливались.

На вопрос счастливых 
новоселов из открытых нака-
нуне нового года 32-х много-
квартирных домов города 

Малгобека будет ли введен 
маршрут, связывающий но-
вый микрорайон с центром 
города, Юнус-Бек Евкуров 
пообещал, что уже в бли-
жайшие дни по такому рейсу 
начнет работать обществен-
ный транспорт, для удобства 
местных жителей в скором 
времени заработает детский 
сад и будет построена шко-
ла, в одном из домов разме-
стится офис Многофункцио-
нального центра.

Через день в Магасе Гла-
ва республики обсудил необ-
ходимые меры для заверше-
ния 1-го этапа строительства 
жилья и социальной инфра-
структуры для оползневиков 
на участке 110 га в юго-за-
падной части г.Малгобека и 
отметил, что все многоквар-
тирные дома должны быть 
полностью сданы до конца 
января 2014 года.

В качестве стратегиче-
ской задачи на встрече была 
высказана необходимость 
возведения на указанной 
территории до конца текуще-
го года школы на 704 места. 
Глава субъекта также рас-
порядился предусмотреть 
для жителей нового городка 
хорошую амбулаторию. Так-
же решено создать времен-
ную администрацию городка, 
включающего в себя на дан-
ный момент жильцов 843-х 
квартир.

На строительстве животноводческого комплекса
 

На строительстве школы в Сунженском районе 
и реконструкции дороги Алкун - Таргим 

5 января Глава Ингушетии 
ознакомился с ходом строи-
тельства школы в с.п.Алкун 
Сунженского района, рассчи-
танного на 200 ученических 
мест и ходом реконструкции 
дороги Алкун - Таргим.

Стоимость строительства 
школы, начатой в ушедшем 
году, – 103 миллиона 600 ты-
сяч рублей. Строительный 
процесс, по словам генди-
ректора подрядной организа-
ции Пятимат Оздоевой, идёт 
полным ходом, без задержек 
и сбоев. Этому способствует 
и применение строителями 
новых технологий, позволя-
ющих производить бетонные 
работы в зимний период вре-
мени. Юнус-Бек Евкуров обо-
значил конец августа текуще-
го года как срок завершения 
строительства здания.

После этого руководи-
тель субъекта обсудил с 
главой Сунженского района 
Ингисханом Мержоевым, по-
мощником-советником Рус-
ланом Булгучевым, дорож-
никами и представителями 
общественности вопросы 
реконструкции автомобиль-
ной дороги Алкун - Таргим и 
восстановления башенных 
комплексов Гагиевых и Цечо-
евых, подлежащих государ-
ственной охране.

На горной дороге - одной 
из главных артерий региона 
- протяжённостью 22 км пла-
нируется проложить асфальт, 

на некоторых участках возве-
дут подпорные стены, проло-
жат водопроводные трубы, 
земельное полотно укрепят 
большими валунами. Всего 
на эти цели будет потрачено 
354 миллиона рублей. Под-
рядчиком выступил опытный 
и хорошо зарекомендовав-
ший себя на дорожных ра-
ботах Бай-Али Сайнароев. 
Вместе с тем, Глава респу-
блики запретил начальнику 
ГУ «Ингушавтодор» Русла-
ну Могушкову привлекать к 
реконструкции субподряд-
чиков, не имеющих опыта 
работы в дорожной отрасли, 
когда с этой задачей могут 
успешно справиться дорож-
но-эксплуатационные управ-
ления.

В ходе своей поездки в 
Джейрахский район Юнус-
Бек Евкуров посетил рай-
онную больницу на 50 коек, 
введённую в эксплуатацию 
к новому году и побывал на 
всех этажах здания, осмо-
трел все помещения. Ми-
нистр здравоохранения Ин-
гушетии Марем Арапханова 
доложила Главе республики 
о ходе комплектации штата 
из 150 специалистов и парал-
лельном решении жилищных 
вопросов медиков. Глава 
субъекта высказал новому 
министру и главврачу Баши-
ру Парову свои замечания 
по санитарному состоянию 
больницы и поручил чинов-

никам наладить эту работу.
Глава региона и сопро-

вождающие его лица ос-
мотрели участок в селении 
Ольгетти, где намечено воз-
вести два автомобильных 
моста через реку Армхи и 
дал указания помощнику-со-
ветнику Руслану Булгучеву в 
недельный срок представить 
свои предложения по этому 
вопросу.

На совещании в лечеб-
но-оздоровительном ком-
плексе «Армхи» Юнус-Бек 
Евкуров обсудил развитие 
Джейрахско-Ассинского го-
сударственного историко-ар-
хитектурного и природного 
музея-заповедника. Предсе-
датель комитета Ингушетии 
по туризму Станислав Ари-
стов сообщил о том, что 
для сохранения уникальных 
башенных комплексов гор-
ной части республики они 
планируют, в соответствии 
с международной практи-
кой, установить на въезде в 
Джейрахский район систему 
оплаты за посещение памят-
ников, а вырученные сред-
ства будут направляться на 
содержание объектов куль-
туры. Но эти меры не будут 
распространяться на мест-
ное население и погранич-
ников. Глава республики по-
ручил Станиславу Аристову 
доработать проект с учётом 
высказанных предложений.

Открытие отделения скорой помощи при республиканской 
клинической больнице

Глава Ингушетии 6 янва-
ря лично проверил открытие 
отделения скорой специ-
ализированной медицинской 
помощи при Ингушской ре-
спубликанской клинической 
больнице в Назрани, состо-
явшееся буквально накануне 
нового года – 31 декабря. В 
сопровождении министра 
здравоохранения Марем 
Арапхановой и других ответ-
ственных лиц Глава региона 
обошёл все рабочие поме-
щения двухэтажного здания, 
пристроенного к основному 
корпусу ИРКБ и ставшего её 
важнейшей составной ча-
стью.

Теперь, по словам ново-
го руководителя Минздрава, 
есть возможность в кругло-
суточном режиме проводить 
в одном месте комплексную 
диагностику и операцию, а 

вовремя оказанная помощь 
может сохранить чью-то 
жизнь.

Помимо возможности ока-
зания экстренной помощи, в 
лечебном центре предусмо-
трена также и возможность 
временной диагностической 
госпитализации больных, 
которые будут размещаться 
в соответствующих простор-
ных палатах на втором эта-
же отделения. Кроме того, 
имеется изолятор для боль-
ных, заражённых вирусной 
инфекцией. В целом, после 
установления диагноза па-
циенты для дальнейшего ле-
чения будут направляться в 
соответствующие отделения 
больницы. Штат приёмного 
отделения, рассчитанного на 
22 койко-мест, состоит из 168 
работников, включая врачей 
высшей категории.

В ходе осмотра специ-
ализированного отделения 
скорой помощи Юнус-Бек 
Евкуров пообщался с его 
первыми пациентами и пря-
мо в холле на втором этаже 
здания провёл внеплановое 
совещание с участием чи-
новников, курирующих здра-
воохранение, всех главных 
врачей республиканских ме-
дицинских учреждений, заве-
дующих отделениями ИРКБ, 
врачей и персонала нового 
лечебного корпуса.

Глава региона выразил 
благодарность в адрес ру-
ководителя строительной 
организации и рабочих ООО 
«Финал», чьими силами за 
полгода возведён данный 
объект, и поставил его руко-
водителя Ваху Медова в при-
мер всем подрядчикам.

Праздничные мероприятия в честь Рождества Христова 

7 января, как и по всей 
стране, православные веру-
ющие республики отметили 
второй по значимости после 
Пасхи «великий двунадеся-
тый» праздник - Рождество 
Христово. Основные тор-
жества прошли на площа-
ди перед Домом культуры 
с.п. Орджоникидзевское. На 
праздничных мероприятиях 
с участием жителей различ-
ных населенных пунктов ре-
спублики и гостей из сосед-
них регионов присутствовал 
Глава Ингушетии Юнус-Бек 

Евкуров.
Поздравив всех со свет-

лым праздником, Глава реги-
она отметил, что именно Сун-
женский район традиционно 
становится местом проведе-
ния мероприятий, сближа-
ющих людей, укрепляющих 
межнациональные и межкон-
фессиональные отношения. 
Рождество олицетворяет со-
бой православные истины и 
добродетели, духовность и 
чистоту, милосердие и лю-
бовь к ближнему, и только 
глубоко верующий человек 

живёт по законам Всевышне-
го, знает истинную цену ста-
бильности и веры.

Глава Ингушетии поже-
лал православным христи-
анам и всем жителям ре-
спублики взаимопонимания, 
душевного тепла, любви и 
благоденствия. Во время 
праздника Глава республи-
ки преподнес детям рожде-
ственские сладкие подарки и 
провел с ними чаепитие.

Очередное совещание в 
своем рабочем кабинете в 
Магасе Глава республики по-
святил эффективности при-
нимаемых действий с целью 
достижения значительного 
улучшения платёжной дис-
циплины населения за по-
треблённые коммунальные 
услуги. Первый вице-пре-
мьер Магомед Беков сооб-
щил, что по декабрь 2013 

года собираемость платежей 
с физических лиц подошла 
к отметке 85% и имеет тен-
денцию к увеличению. По его 
словам, активно включились 
в работу главы муниципали-
тетов, с 11 января планирует-
ся начать подворовой обход 
потребителей в населённых 
пунктах.

Юнус-Бек Евкуров по-
ставил задачу к 1-му февра-

ля текущего года добиться 
100-процентной оплаты за 
потреблённые населением 
природный газ, электроэнер-
гию и воду. Для этого по каж-
дому сельскому поселению 
и городу необходимо чётко 
разграничить задолженность 
физических лиц и юридиче-
ских организаций.

С. СУЛТАНОВ

Въезд в Ингушетию 
украсят 

главные ворота
Архитектурное оформление въезда в Ингушетию 

по федеральной автодороге М-29 «Кавказ» стало ос-
новной темой совещания в Магасе под председатель-
ством Юнус-Бека Евкурова. 

По словам главного архитектора республики Лиды Пли-
евой, основная идея оформления въезда заключается в по-
вышении интереса и позитивного восприятия облика респу-
блики. Главе республики были представлены два варианта 
эскиза главных ворот, выполненных в виде триумфальной 
арки. По задумке авторов проекта сама арка будет представ-
лять собой массивное сооружение стилизованное древними 
башнями по обе стороны дороги.

Юнус-Бек Евкуров отметил значимость этого проекта и 
предложил присутствующим представить предложения по 
тексту приветствия на главных воротах Ингушетии.

В завершение встречи Юнус-Бек Евкуров дал поручение 
председателю комитета по архитектуре Лиде Плиевой под-
готовить новые проекты и доработать второй проект эскиза с 
учетом представленных предложений.

Глава Ингушетии 
обсудил вопросы 

застройки столицы 
Ингушетии 

Под председательством Главы Ингушетии Юнус-
Бека Евкурова состоялось совещание, на котором при-
сутствовали Председатель Правительства Абубакар 
Мальсагов, мэр Магаса Дауд Мальсагов и глава горсове-
та Якуб Белхороев. Участники встречи обсуждали во-
просы застройки столицы республики.

Юнус-Бек Евкуров отметил, что облик Магаса - это лицо 
всей Ингушетии. Поэтому следить за тем, чтобы столица пре-
ображалась должны депутаты и представители обществен-
ного совета. 

Юнус-Бек Евкуров поручил присутствующим взять на 
контроль строительство жилых домов. «С 2014 года распре-
деление земельных участков под возведение многоэтажных 
жилых домов нужно приостановить. Отныне в Магасе будут 
строить только элитное жилье, поэтому нам важно привле-
кать крупных инвесторов, создавать им выгодные условия 
для работы в нашем регионе», - подчеркнул он.

Участники совещания также обсудили план благоустрой-
ства набережной реки Сунжа, которая находится в городской 
черте. На разработку проекта Юнус-Бек Евкуров дал месяч-
ный срок. Он отметил, что со стороны, примыкающей к городу 
должна быть красивая набережная для прогулок и отдыха, а с 
другой – пляж для горожан.

Первые автобусы 
DAEWOO сойдут 
с конвейера уже 
в июне 2014 года
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Один из последних от-
крывшихся в 2013 году 
детских садов «Старт в бу-
дущее» можно смело отне-
сти к самым красивым, ос-
нащенным и комфортным 
учреждениям дошкольного 
образования республики, и 
такой роскошный подарок 
детям Сунженского райо-
на преподнесла нефтяная 
компания «Роснефть». Бо-
лее месяца назад состоя-
лось его торжественное от-
крытие и вот теперь почти 
триста малышей возраста 
от двух до пяти лет звонко-
голосым эхом заполнили 
все помещения двухэтаж-
ного особняка и стали  его 
полноправными хозяева-
ми. 

Мы уже подробно рас-
сказывали об уникальных 
архитектурных решениях 
наших строителей и о много-
дневной кропотливой работе 
педагогического коллектива 
садика над дизайнерским 
оформлением игровых ком-
нат, спален, спортзала, бас-
сейна и даже кухни. Однако 
более всего радует глаз про-
фессионально грамотное 
обустройство внутреннего 
двора, с четкими линиями 
зеленых лужаек, площадка-
ми для игры в мяч, многочис-
ленными игровыми трена-
жерами. Это сейчас, зимой, 
они выглядят несколько 
декоративно и пустынно, по-
тому что детей выводят на 
свежий воздух всего дважды 
в смену, а какое шумное и 
радостное оживление будет 
царить здесь с наступлени-
ем солнечных весенних дней 
можно только представить! 
Чувствуется, что всеми рабо-
тами с самого начала руково-
дил только один человек, ибо 
если бы их было несколько, 
вряд ли получилось создать 
столь целостный и закончен-
ный по замыслу исполнения 
ансамбль.

Мне не составило боль-
шого труда отыскать этого 
человека, так как имя дирек-
тора детского сада Азы Урус-
хановой давно уже на слуху у 
всех причастных к этому со-
бытию людей и прежде всего 
многочисленных родителей, 
которым посчастливилось 
определить своих детей в та-
кое престижное учреждение. 

Чтобы поговорить с ди-
ректором о ее первых днях 
работы и тех впечатлениях, 
что сложились по ходу ре-
шения ежедневных бытовых 
и организационных проблем 
многолюдного заведения, я 
отправился к ним в гости и 
как раз попал на новогодний 
праздник, организованный 
для детей самого младшего 
возраста.

- Аза, не рановато ли вы 
начали устраивать ново-
годние елки, ведь сегодня 
только 26 декабря?

- Совсем не рано, если 
учесть, что 26 и 27 декабря 
мы решили провести празд-
ничные мероприятия для 
самых маленьких воспитан-
ников (по две группы каждый 
день), а для более старших 
детей запланированы по-
следние два дня 2013 года: 
30 и 31 декабря. Весь наш 
педагогический коллектив 
долго и тщательно готовил-
ся к этому главному празд-
нику года: украшали холл, 
актовый зал и коридоры, при 
входе установили большую 
трехметровую елку, а живую 
елку для праздника нам лю-
безно подарил супруг одной 
из наших сотрудниц. На-
шлись в нашем коллективе и 
художники, которые разукра-
сили стены коридоров и зала 
рисунками по сюжетам сказок 
народов мира: «Белоснежка 
и семь гномов», «Русалка», 
изображения сказочных зве-
рей и птиц и т.д. Все получи-
лось так красочно и наряд-
но, что даже пришедшие на 
праздник родители невольно 
останавливаются перед этой 

настенной живописью и по-
долгу ею любуются. А еще, 
мы выбрали четырех воспи-
тательниц на роли Деда Мо-
роза, Снегурочки, Снеговика  
и Волшебника, подобрали им 
костюмы, раздали сценарии 
и роли. Теперь настала их 
очередь порадовать детей и 
взрослых своими актерскими 
талантами.

- А как насчет подарков 
детям?

- Подарки еще не при-
везли, но мы на них рассчи-
тываем. Правда, некоторые 
родители на своих комитетах 
негласно организовали  сбор 
средств на эти цели, видимо 
не желая обделять своих де-
тей вниманием, но я не вме-
шивалась и позволила им 
все решать самостоятельно. 
Главное, что продуктов мы 
закупили вдоволь, притом 
самых разнообразных, и сей-
час наши повара стряпают 
на кухне роскошный празд-
ничный обед. Кстати, пригла-
шаю и вас попробовать наше 
угощение.

- Вас что, уже начали 
финансировать?

- Финансирование нач-
нется только с начала 2014 
года, а пока мы все  приоб-

ретаем в долг: и хлеб, и про-
дукты питания, и товары пер-
вой необходимости, и даже 
елочные игрушки. Как гово-
рится, все под запись. В этом 
смысле,  очень здорово нам 
помогает известная торговая 
фирма «Роскошь», которая 
ежедневно обеспечивает нас 
всем ассортиментом пище-
вых продуктов. Насколько 
это важно можно судить по 
тому, что согласно внутрен-
нему распорядку, мы обяза-
ны кормить детей пять раз 
в день: завтрак, второй за-
втрак, обед, полдник и ужин. 
При этом продукты обяза-
тельно должны быть кало-
рийные, высокого качества 
и экологически чистые. Все 
эти показатели напрямую от-
ражаются на здоровье детей 
и поэтому я лично отвечаю 
за жесткое соблюдение всех 
санитарных норм.

- Как складываются 
ваши отношения с педа-
гогическим коллективом и 
насколько вы довольны их 
работой?

- Всех воспитателей, ня-
нек и технический персонал 
подбирала я сама, так что 
если возникнет недоволь-
ство, оно будут направле-

но против самой себя. По-
моему, я не очень ошиблась 
в людях и только один воз-
мутительный случай в сто-
ловой заставил немного по-
нервничать. Имеется в виду 
случай с поваром, на кото-
рую мне уже несколько раз 
жаловались няни, упрекая 
ее в грубости к детям, а так-
же в том, что она регулярно 
отказывает детям в добавке, 
ссылаясь на нехватку пищи. 
Конечно, грубость, как выра-
жение неуравновешенности 
характера или плохого на тот 
момент настроения, я еще 
смогла бы понять, но огра-
ничивать детей в еде, когда 
я всегда заставляю поваров 
готовить с запасом, такое 
отношение мне показалось 
не только странным, но и 
довольно подозрительным. 
В тот же день я уволила не-
радивую кухарку, а в скором 
времени собираюсь устано-
вить на кухне и в столовой 
камеры видеонаблюдения, 
чтобы легко можно было 
просматривать записи и на-
блюдать, что готовят, как го-
товят и с какой доброжела-
тельностью обслуживаются 
дети.

- Как строится график 
вашей работы и определя-
ется режим дня?

- С самого начала работы 
я пользуюсь программным 
учебником под редакцией 
Васильева, который называ-
ется «От рождения до шко-
лы», и стал для меня насто-
ящей настольной книгой. В 
ней в мельчайших подробно-
стях расписан весь процесс 
обязательных упражнений, 
тренировок, обучения и корм-
ления детей, применительно 
к каждому возрасту. Точно по 
инструкции мы составляем 
свои планы, кормим соглас-
но авторитетным рекомен-
дациям, дважды за смену 
выводим детей на прогулку, 
а по четвергам устраиваем 
для них «День бассейна». 
Нам удалось договориться с 
известным в республике тре-
нером по плаванию и теперь 
простая процедура купания 
превратилась у нас в целе-
направленное занятие по 
обучению детей плаванию. 
Кроме этого, мы заключили 
контракт со специалистами 
по очистке бассейнов, кото-
рые будут хлорировать воду, 
а также контролировать са-
нитарное состояние водо-
ема. В общем, все будет де-
латься по науке и к началу их 
школьного возраста мы обя-
заны подготовить детей фи-
зически крепкими, самосто-
ятельными и с устойчивыми 
навыками письма и чтения.

К. ЛАТЫРОВ

27 декабря на базе гим-
назии «Марем» под эгидой 
Министерства образова-
ния и науки РИ состоялась 
республиканская научно-
практическая конференция 
работников образования 
«Русский язык – духовный 
и культурный собиратель 
народа». 

В работе конферен-
ции приняли участие ми-
нистр образования РИ 
М.Хасиева, профессор 
ИнгГУ Т.Жеребило, учителя 
русского языка и русской 
литературы всех школь-
ных учреждений республи-
ки.

Открывая работу конфе-
ренции, министр образова-
ния поблагодарила собрав-
шихся за то, что, несмотря на 
предпраздничные хлопоты, 
оставив все дела, они гото-
вы обсудить то состояние, в 
котором пребывает сегодня 
русский язык.

- Перед педагогической 
общественностью, в том чис-
ле и перед учителями русско-
го языка и литературы, стоят 
важные задачи, - подчеркну-
ла М. Хасиева. – Необходи-
мо реализовать принятый 
недавно Закон «Об образо-
вании в Российской Федера-
ции», определяющий весь 
комплекс вопросов образо-
вания - от организационно-
правовых до социально-эко-
номических. Он закрепляет 
долгосрочную перспективу 
развития отечественного об-
разования.

Как обычно, интересен 
был доклад специалиста по 
теории и методике обучения 
русскому языку профессора 

ИнгГУ Т. Жеребило, который 
она озаглавила «Русский 
язык «на грани нервного сры-
ва»: тупик или новый виток 
языковой эволюции».

По мнению Т. Жеребило, 
лингвисты редко могут на-
блюдать такие ошеломля-
ющие процессы в истории 
языка, которые запущены се-
годня в информационном об-
ществе. Идет мощное расша-
тывание языковой системы, 
активизировалась лексика, 
находящаяся за пределами 
русских словарей. Нельзя не 
обратить внимание на гра-
мадный массив новой лекси-
ки, не включенной еще в тол-
ковые и терминологические 
словари, но при этом «стре-
мительно заполняющей те-
матические поля, с наиболь-
шей полнотой отражающие 
изменения, происходящие в 
современном информацион-
ном обществе». 

Приведя несколько при-
меров заполнения русского 
языка новыми лингвистиче-
скими терминами, которые 
уже твердо осели в нем, про-
фессор заметила, что воз-
никает «впечатление языко-
вых катаклизмов, что дает 
основание и лингвистам, и 
средним носителям языка го-
ворить о порче, разложении, 
кризисе, упадке современно-
го русского языка и ставить 

вопрос не только о его со-
хранении и спасении, но и о 
духовном возрождении».

О духовно-нравственном 
воспитании учащихся по-
средством фразеологизмов 
и афоризмов говорила в 
своем выступлении учитель 
ингушского языка и литера-
туры, русского языка и лите-
ратуры СОШ №2 с.п. Инарки 
А. Картоева. Акцент сделан 
на системе работы по при-
витию учащимся любви к 
русскому языку посредством 
фразеологизмов и афориз-
мов, которые обладают боль-
шим воспитательным потен-
циалом, так как связаны с 
духовной жизнью народа, его 
культурой и содержат в себе 
нравственный закон и здра-
вый смысл».

По мнению А. Картоевой, 
основная задача учителя–
словесника заключается в 
том, чтобы научить учеников 
«правильно пользоваться 
русским языком и воспитать 
в них духовно-нравственные 
ценности».

Кто развит духовно - 
хорошо владеет русским 
языком, убеждена учитель 
русского языка и литерату-
ры гимназии №1 Малгобека  
М.Тамбиева. Выступая перед 
собравшимися, она лишний 
раз подчеркнула, что «во все 
времена о культуре народа 

и его духовности судили по 
языковому богатству и отно-
шению к родной речи.

С интересом были за-
слушаны доклады учителя 
русского языка и литературы 
гимназии «Марем» П. Гор-
баковой, учителя русского 
языка и литературы лицея 
№1 Магаса Е. Банхаевой, 
учителя русского языка и 
литературы СОШ Али-Юрта  
Л. Костоевой, учителя русско-
го языка и литературы СОШ 
№7 с.п. Орджоникидзевское 
С.Умаевой, учителя русско-
го языка гимназии Назрани  
Т.Ажиговой.

Выслушав и обсудив до-
клады выступавших, конста-
тируя, что изучение русского 
языка является определя-
ющим условием формиро-
вания национального са-
мосознания и становления 
личности подрастающего по-
коления, отмечал, что в прак-
тике преподавания русского 
языка не всегда уделяется 
должное внимание развитию 
речевой культуры учащих-
ся. Участники конференции 
приняли следующую резолю-
цию:

1. Акцентировать вни-
мание учителей-словесников 
республики на необходи-
мость популяризации и мо-
тивации изучения русского 
языка как государственного 

языка международного и 
межнационального общения.

2. Совершенствовать 
профессиональную подго-
товку учителей начальных 
классов, русского языка и 
литературы в области мето-
дики преподавания русского 
языка и литературы.

3. Активизировать ра-
боту по внедрению новейших 
информационных техноло-
гий в сфере изучения русско-
го языка и литературы.

4. Рекомендовать об-
разовательным учреждени-
ям разработать и внедрить 
в практику тематические 
классные часы, внеклассные 
мероприятия и родительские 
собрания, посвященные рус-
ской культуре, рядом с кото-
рой существует наша нацио-
нальная культура.

5. Привлекать к актив-
ной работе и более широ-
кому участию в различных 
форумах, конференциях, 
круглых столах молодых пре-
подавателей русского языка 
и литературы.

6. Поощрять учителей 
русского языка и литера-
туры, достигших успехов в 
научно-исследовательской 
работе и проектной деятель-
ности обучающихся по раз-
витию языковой культуры в 
республике.

Мадина КОДЗОЕВА

Сохраним русский язык
ОБРАЗОВАНИЕ

Как живешь, 
наш детский сад?

Малыши увидели яркое представление

Не случайно с каждым 
годом во всех странах, на 
всех континентах главным 
приоритетом в научных 
изысканиях становится 
тема здоровья человека, 
лечения и сохранения. Че-
ловечество все больше 
осознает, что все знания 
мира становятся голой те-
орией, если из них нельзя 
извлечь пользу для себя. 
А большей пользы, чем 
сохранения здоровья во-
образить в данном случае 
невозможно. 

Болезнь и смерть лично-
сти уничтожает ее физиче-
ски и лишает возможности 
продолжать плодотворную 
деятельность. Взять те онко-
логические болезни, которые 
стоят наряду с сердечно-со-
судистыми заболеваниями 
в ряду первых проблем для 
системы здравоохранения 
России, США, Бразилии или 
Пакистана – практической 
разницы нет, все равны пе-
ред необходимостью найти 
спасение от таких болезней. 
Недавно проводя небольшой 
опрос среди подростков в 
родной Ингушетии, мы за-
давали вопрос о том, какое 
открытие мечтают сделать 
нынешние тинэйджеры. И ча-
сто ответ звучал так: открыть 
лекарство против рака. При 
этом молодые люди совер-
шенно серьезно говорили, 
что они за такое достиже-
ние не желали бы никаких 
наград, было бы только ле-
карство… Это здорово, но 
все должны понимать, что 
всякое великое открытие и 
удача – плод знаний. Знаний 
фундаментальных с целена-
правленной кропотливой ра-
ботой.

Один из наиболее пре-
стижных научных журналов 
в мире  Science назвал свою 
десятку научных прорывов 
2013 года. Самыми важными 
редакция признала работы 
по иммунотерапии рака. В 
список также вошло выращи-
вание примитивных подобий 
органов из стволовых клеток 
вне организма и определе-
ние источников космических 
лучей высокой энергии.

Редакция журнала под-
черкнула, что занявшая 
первое место в десятке им-
мунотерапия рака была раз-
работана и даже опробована 
в клиниках намного раньше, 
поэтому ее включение до-
вольно условно. В 2013 году, 
как пишет Science, результа-
ты клинического применения 
вакцинных препаратов про-
тив злокачественных опухо-
лей стали очевидны даже 
скептикам. Суть этого на-
правления в борьбе с раком 

заключается в уничтожении 
клеток опухоли лимфоцита-
ми без привлечения обычных 
для химиотерапии лекар-
ственных препаратов.

Ряд вакцин от рака осно-
ван на антителах, которые 
блокируют один из рецеп-
торов на поверхности так 
называемых Т-киллеров, 
лимфоцитов, которые унич-
тожают как раковые клетки, 
так и другие потенциально 
опасные объекты. В конце 
1980-х годов исследовате-
лям удалось найти рецептор, 
ограничивающий активность 
Т-киллеров. Блокирование 
этого рецептора, CTLA-4, 
способно "снять тормоза" с 
лимфоцитов и за счет этого 
активизировать борьбу им-
мунной системы с опухолью.

Иммунотерапевтический 
подход не ограничен блоки-
рованием CTLA-4 рецепто-
ров или еще одного механиз-
ма, который в нормальных 
условиях тоже ограничивает 
активность Т-киллеров. Для 
уничтожения раковых клеток 
используют перепрограмми-
рованные Т-киллеры и, по 
предварительным данным, 
это позволяет как минимум 
сократить размер опухолей.

Ряд других работ был опу-
бликован непосредственно в 
2013 году. Например, отдель-
ная статья была посвящена 
выращиванию искусственно-
го мозга из стволовых клеток. 
Австрийские нейробиологи 
утверждают, что до полно-
ценного мозга еще далеко, 
но полученный ими объект 
уже можно использовать в 
ряде исследований.

В список вошли опыты, 
показавшие роль сна в очи-
щении мозга от токсинов. 
Это была не первая попытка 
превратить обычную ткань 
в прозрачную (первые про-
зрачные анатомические пре-
параты сделаны еще в XIX 
веке), однако новый метод 
позволил сохранить боль-
шую часть белков мозга. 
Именно белки зачастую ин-
тересуют исследователей, 
стремящихся отследить из-
менения в мозге после тех 
или иных событий. 

В области астрофизики 
редакция Science отмети-
ла определение источников 
космических лучей высокой 
энергии, а в области био-
технологий — метод мани-
пуляции ДНК при помощи 
так называемого CRISPR-
механизма. Эта методика 
позволяет избирательно ре-
дактировать нужные гены, 
поэтому может найти широ-
кое применение на практике. 
Как и иммунотерапия рака, 
основанная на CRISPR ген-
ная инженерия появилась 

задолго до 2013 года, но 
именно в этом году научный 
журнал счел необходимым 
ее отметить. 

Другим биомедицинским 
направлением года признано 
масштабное изучение чело-
веческого микробиома: так 
называют совокупность про-
живающих в теле бактерий. 
Бактерии играют ключевую 
роль в работе кишечника, а 
также обеспечивают защиту 
от патогенных организмов и 
поддержание физиологиче-
ских параметров.

Перовскит, новый матери-
ал для изготовления солнеч-
ных батарей, тоже был изве-
стен ранее (в виде минерала 
описан в первой половине 
XIX столетия). Но именно 
в 2013 году вышел ряд на-
учных публикаций, которые 
показали перспективность 
перовскита для изготовления 
солнечных батарей.

Завершает список ис-
следование, посвященное 
структуре антител, использу-
емых для борьбы с вызыва-
ющими респираторные ин-
фекции вирусами. Структуру 
молекул удалось определить 
путем рентгеноструктурного 
анализа, что потребовало 
выделения белка и его кри-
сталлизации. Эта работа, как 
отмечается в комментарии 
Science, может привести к 
созданию вакцин, работаю-
щих уже не против возбуди-
телей сравнительно неопас-
ной инфекции, а против ВИЧ, 
который в отсутствие специ-
альной (дорогостоящей и с 
рядом побочных эффектов) 
терапии приводит к СПИДу и 
летальному исходу.

Зайдите в любую аптеку, 
и вы будете поражены коли-
чеством лекарств и средств, 
их модификациями. Здо-
ровье не стало  предметом 
прибыльного бизнеса имен-
но в наше время - оно было 
таковым всегда и останется 
в числе важнейших при-
оритетов живого человека. 
Всякое улучшение матери-
ального блага, роста числа 
научно-технических дости-
жений требует наличия уче-
ных, которые в свою очередь 
должны много знать и …быть 
здоровыми. Отправляясь в 
путь научных открытий, по-
свящая свою жизнь  этому 
благородному делу, помни-
те о самом себе – читайте, 
думайте, бегайте, плавайте, 
закаляйтесь, ложитесь позже 
и вставайте раньше. Обыч-
но великие открытия делают 
сильные личности.

Подготовил
Н.УЛЕМОВ

ПЛОДЫ  ЗНАНИЙ
Журнал Science назвал 

десятку научных прорывов года

Наука и жизнь

Месяца два назад наша 
газета подняла тему не-
качественного обслужива-
ния пассажиров на назра-
новском маршруте №13. 
Речь шла о том, что сало-
ны почти всех «Газелей» 
обветшали и фактически 
непригодны для пасса-
жироперевозок. Реакция 
на визит корреспондента 
«Сердало» и последующую 
публикацию от руковод-
ства автотранспортного 
предприятия последовала 
незамедлительно.

Публикация была при-
знана объективной. И было 
заявлено, что предприятие 

не имеет возможности за-
менить ветхие транспортные 
средства, но недостатки бу-
дут устранены по мере воз-
можного. В действительно-
сти определенные попытки 
в этом направлении были 
предприняты. Но это сравни-
мо с несколькими стаканами 
воды во время большого по-
жара.

И вот на днях встрети-
лась одна из этих маршруток 
и сразу привлекла внимание 
большими красными цифра-
ми «13» на лобовом и боко-
вом стеклах. Все «Газели» 
на 13-м маршруте желтого 
цвета и только одна белого 
цвета. И это единственная 

приличная маршрутка из-
нутри и снаружи на данной 
линии. И только у этой белой 
маршрутки номер маршру-
та помимо трафарета обо-
значен вдобавок большими 
цифрами на переднем сте-
кле и с боку. И вот такой же 
«почерк» еще у другой марш-
рутки. Но самое интересное 
и приятное открылось при 
посадке – салон полностью 
обновлен лучшим образом.

- Салоны всех ваших 
«Газелей» так же преобра-
зились? – на одной из оста-
новок поинтересовалась у 
водителя корреспондент 
«Сердало».

- Не знаю. Я отвечаю 

только за свою машину. Не-
давно в нее пересел с белой 
«Газели» этого же маршрута. 
Она в таком виде находилась 
– стыд и срам. Вот и обновил 
своими силами.

Пересел с «Газели» бело-
го цвета №13!

Теперь все ясно откуда 
взялись большие цифры 
маршрута в дополнение к 
трафарету издалека без тру-
да можно разглядеть номер 
маршрута и почему в салоне 
просторно, чисто, комфор-
тно, что для наших микроав-
тобусов большая редкость. 
Хотелось бы узнать имя во-
дителя – человека, которому 
небезразлично обществен-

ное достояние и для кото-
рого слова «человек красит 
место» имеют реальное во-
площение.

- Иса Гаркуев
Остается надеяться, что 

созданный Исой прецедент 
получит продолжение. И не 
только на государственном 
автотранспортном предпри-
ятии, в ведении которого 
находятся «Газели», обслу-
живающие маршрут №13 На-
зрани, но и среди водителей, 
занимающихся перевозкой 
пассажиров в частном по-
рядке.

Мадина КОДЗОЕВА

Изменим жизнь к лучшему

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
г. Магас

31 декабря 2013 г.                                                                                                № 302

О внесении изменений в Порядок льготного обеспечения отдельных категорий граждан в 
Республике Ингушетия лекарственными средствами и изделиями медицинского назначения

Правительство Республики Ингушетия постановляет:
Внести в Порядок льготного обеспечения отдельных категорий граждан в Республике Ин-

гушетия лекарственными средствами и изделиями медицинского назначения, утвержденный 
постановлением Правительства Республики Ингушетия от 11 июня 2011 г. № 202, следующие 
изменения:

а) пункт 3 раздела II изложить в следующей редакции:
«3. Обеспечение лекарственными средствами и изделиями медицинского назначения осу-

ществляется организациями, определяемыми в соответствии с действующим законодатель-
ством.»;

б) пункт 3раздела III изложить в следующей редакции:
«3. Министерство здравоохранения Республики Ингушетия в соответствии с действую-

щим законодательством заключает с организациями государственные контракты (договора) 
на закупку, хранение и отпуск лекарственных средств и изделий медицинского назначения.

Государственное бюджетное учреждение «Республиканский медицинский склад» осу-
ществляет закупку, хранение и выдачу медицинским организациям наркотических средств и 
психотропных веществ.

Финансирование поставок наркотических средств и психотропных веществ Министер-
ство здравоохранения Республики Ингушетия осуществляет путем перечисления денежных 
средств государственному бюджетному учреждению «Республиканский медицинский склад» 
на основании заявок в соответствии с заключенными контрактами».

Председатель Правительства 
Республики Ингушетия       А. МАЛЬСАГОВ

Потребители, осу-
ществляющие оплату 
вперед за жилищно-комму-
нальные услуги, получат 
скидку. Соответствую-
щий законопроект под-
готовило министерство 
строительства и жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства РФ, пишет газета 
«Известия» со ссылкой 
на источник в правитель-
стве.

«Речь идет о том, чтобы 
в сфере коммунальных услуг 
установить принцип «кнута 
и пряника», - комментирует 
первый зампред комитета по 
жилищной политике и ЖКХ 

Госдумы Елена Николаева. 
- С одной стороны, сделать 
строже подходы к тем, кто 
задерживает коммунальные 
платежи. С другой — пред-
усмотреть некие бонусы для 
тех, кто готов платить впе-
ред».

Согласно законопроекту, 
пониженные тарифы будут 
установлены для управляю-
щих компаний и ТСЖ как для 
оптовых покупателей ком-
мунальных ресурсов. Кроме 
того, более низкие расценки 
предложено предусмотреть 
и для всех конечных потре-
бителей этих ресурсов — 
как для граждан, так и для 
предприятий — в случае их 

оплаты авансом. На сколько 
именно будут снижены тари-
фы, на текущий момент не 
определено.

По мнению авторов за-
конопроекта, нововведение 
будет способствовать сни-
жению коммунальных долгов 
населения и организаций, 
объем которых продолжает 
расти.

Так, по данным Росстата, 
просроченный долг граждан 
и предприятий перед по-
ставщиками электроэнергии, 
газа и воды по состоянию на 
1 января 2013 года составил 
более 300 млрд руб., что на 
20% больше по сравнению с 
прошлым годом

Россияне, оплачивающие 
услуги ЖКХ заранее, 

получат скидку
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Хрустальной чистоты 
рождественские дни на-
полнили скорбью сердца 
людей, знавших Руслана 
Хасановича Богатырева 
- известного ингушского 
педагога, замечательного 
человека, который на про-
тяжении всей жизни тво-
рил добро и будил в серд-
цах своих воспитанников 
любовь к отчему краю.

Руслан был необыкно-
венным человеком. В его 
сердце всегда жила лю-
бовь. Любовь к жизни, к 
окружающим его людям, 
к родным горам, которые 
всегда влекли его к себе… 
Он любил свою землю и 
всем сердцем был предан 
Ингушетии.

Руслана не стало. Но он 
оставил нам  свет своей 
кристально чистой души. 
Свет, который никогда не 
погаснет...

МНЕ РЕДКО доводилось 
встречать людей, все много-
численные таланты, спо-
собности и умения которых 
столь счастливо и гармонич-
но соединялись бы «в одной, 
но пламенной страсти». Для 
педагога Руслана Хасано-
вича Богатырева такой пла-
менной страстью было дело, 
которому он служил на про-
тяжении многих лет. Человек 
с щедрой душой и добрым 
сердцем, он был известен 
не только в Малгобеке и в 
нашей республике. Его хоро-
шо знали и коллеги в разных 
уголках России. Возглав-
ляемый Р.Х. Богатыревым 
малгобекский центр детско-
юношеского туризма и крае-
ведения еще много лет назад 
снискал себе добрую славу и 
самую широкую известность. 
Таковым он и оставался все 
последующие годы, благода-
ря Руслану Хасановичу. Не-
успокоенность и стремление 
к новому были его натурой. 

Р. Х. Богатырев в 1974 
году окончил факультет 
физвоспитания Чечено-Ин-
гушского государственного 
университета. Но его педа-
гогическая биография нача-
лась задолго до этого. Пер-
вые ее страницы писались 
молодым учителем в стенах 
средней школы №6, распо-
ложенной на участке Карто-
фельном в Старом Малгобе-
ке. Отсюда и начинался его 
жизненный путь, дорога к из-
вестности и признанию. 

После окончания универ-
ситета Р.Х. Богатырев орга-
нично влился в учительский 
коллектив средней школы 
№20 г. Малгобека. И, пожа-
луй, именно здесь впервые 
ярко проявились все грани 
его таланта, в том числе и 
одно безусловное досто-
инство настоящего педаго-
га – умение работать с так 
называемыми «трудными» 
детьми. Задиры и двоечни-
ки, «гроза» школы и отпетый 
хулиган, отправившись со 
своим учителем физкульту-
ры в долгий поход во время 
летних каникул, заявляли о 
себе совсем по-иному. Кто-то 
из них ни на шаг не отходил 
от отличника из параллель-
ного класса, выдохшегося на 
первых же километрах пути, 
и помогал этому «нудному 
очкарику» нести тяжелый 
рюкзак. Другой, когда уже все 
валились с ног от усталости, 
сам вызывался собрать су-
хие ветки для общего костра 
на привале. Третий с явным 
удовольствием угощал свер-
стников приготовленной им 
наваристой тройной ухой, 
ранее никак не будучи запо-
дозренным в склонностях к 
кулинарии… 

Вдали от пыльного ас-
фальта городских улиц в этих 
мальчишках пробуждались 
их лучшие качества, которые 
в прежних условиях никак не 
могли быть реализованы и 
еще долго оставались бы не-
замеченными. 

Получив возможность 
проявить себя, они начинали 
с благоговением смотреть на 
своего учителя физкульту-
ры – это благодаря ему, их, 
наконец-то, могли по досто-
инству оценить одноклассни-
ки! Сорвиголовы неожиданно 
для себя задумывались: а 
ведь авторитет, заработан-
ный красивыми и благород-
ными поступками, ценится 
куда выше их прежнего поло-
жения в иерархии дворовой 
шпаны… 

Они уходили в прошлое 
по горным тропам, соткан-
ным из хрустального воздуха 
и солнечного света. В про-
шлое, которое, оказывается, 
всегда было рядом. Вот они 
– эти башни, гордость и сла-
ва древних ингушских строи-
телей, через века пронесшие 
легенды о неустрашимом и 
свободном горском народе. 
Устоявшие под всеми ветра-
ми, они встречали потомков 
этого народа величествен-

ной статью, устремляя к 
небу свой взор. И достаточно 
было лишь протянуть руку, 
чтобы, касаясь древнего 
камня, прикоснуться к веко-
вой истории, в этом камне 
застывшей. А Руслан Хаса-
нович рассказывал им удиви-
тельные истории, связанные 
с этими овеянными стариной 
местами, где небо исколото 
горными вершинами, и в за-
облачной выси парят гордые 
орлы… 

Что-то сдвигалось в серд-
цах мальчишек и девчонок. В 
их глазах загорался какой-то 
новый свет. Это память о про-
шлом, под сень которой при-
водил их наставник, давала 
первые всходы в их душах. 
Со временем подопечные 
Руслана Хасановича крепли 
и входили во взрослую жизнь 
с четкими представлениями 
о чести и благородстве, о му-
жестве и добре… А на смену 
им приходили другие ребята, 
которым еще только пред-
стояли новые маршруты и 
интересные открытия в мире, 
где прошлое так тесно пере-
плетается с настоящим, где 
сегодня берет свое начало 
завтрашний день. И рядом с 
ними всегда был надежный 
старший друг, который учил 
ребят вязать прочные узлы, 
ориентироваться на пере-
сеченной местности, пре-
одолевать водные преграды, 
быстро ставить палатку и 
разводить костер даже в про-
ливной дождь…

В 1988 году увлечение 
Р.Х. Богатырева привело его 
в городской центр детско-
юношеского туризма и кра-
еведения (тогда это была 
станция юных туристов). С 
тех самых пор и практически 
до самого последнего дня 
своей жизни он являлся бес-
сменным директором этого 
внешкольного учреждения. 
В Руслане была та божья 
искра, без которой трудно, 
да, наверное, и невозмож-
но представить настоящего 
педагога, честно служащего 
своему высокому предназна-
чению. Особая специфика 
его деятельности, связанная 
с обучением детей опреде-
ленным навыкам, всегда 
требовала от него широких, 
разносторонних знаний. Но 
не было случая, чтобы он с 
чем-то не справился, где-то 
проявил свою некомпетент-
ность. Напротив, его эруди-
ция и профессионализм по-
ражали даже видавших виды 
специалистов… 

Жизнь в центре детско-
юношеского туризма и крае-
ведения при Руслане Хаса-
новиче не останавливалась 
ни на миг. Здесь системати-
чески проходили семинары-
практикумы для руководите-
лей туристско-краеведческих 
кружков, на которых они по-
вышали свое мастерство, 
проводились открытые заня-
тия с целью обмена опытом, 
шло постоянное накопление 
методического материала. 
Ведь важным критерием в 
дополнительном образова-
нии детей всегда остается 
правильный подбор педаго-
гических кадров, образова-
тельный уровень и опыт ра-
боты наставников. 

Воспитанники центра – 
школьники Малгобекского 
района – отправлялись в од-
нодневные и многодневные 
путешествия. Это были ре-
гулярные походы выходного 
дня на природу – в лесные 
массивы Терского и Сунжен-
ского хребтов, ежегодные 
многодневные увлекатель-
ные походы в горную исто-
рическую Ингушетию. И нуж-
но было просто видеть, как 
сияли счастьем лица ребят, 
когда их взору открывались 
невиданные красоты нашей 
природы, с каким интересом 
они узнавали тайны прошло-

го родного края… 
Руслан Хасанович был 

страстным фотографом. Ки-
лометры отснятой им фото-
пленки запечатлели все 
эпизоды жизни возглавля-
емого им государственного 
учреждения дополнительно-
го образования. Это и похо-
ды с детьми, совершенные в 
разные годы в самые живо-
писные уголки республики, 
и захватывающие состяза-
ния, и звездные минуты на-
граждений. В фотографиях 
Р.Х.Богатырева отразился 
также и меняющийся облик 
нашей республики, народ ко-
торой занят созидательным 
трудом. Поэтому сделанные 
им снимки, а также богатей-
ший краеведческий матери-
ал, собранный центром за 
долгие годы, всегда находил 
свое место в различных бу-
клетах и сборниках, расска-
зывающих о прошлом и на-
стоящем нашего края.

Когда-то я поймал себя 
на том, что, знакомясь с 
подробностями биографии 
Р.Х.Богатырева, с его жиз-
ненной позицией, с поступ-
ками, определявшими ха-
рактер этого человека, часто 
начинал сравнивать его с 
другими. Но в этих сравне-
ниях неизменно выигрывал 
Руслан Хасанович. Благо-
родный, честный и открытый, 
он всегда оказывался на вы-
соте. 

Столь цельные натуры, 
оставаясь требовательными 
к себе, умеют прощать чу-
жие ошибки, тактично не за-
мечают людских слабостей, 
а в столкновении интересов 
ценят лишь то, что принесет 
пользу окружающим, а вовсе 
не личную выгоду или бла-
гополучие. Но при всей ка-
жущейся бесконфликтности 
они не готовы идти на сделки 
с собственной совестью. Для 
них честное имя выше всех 
предлагаемых жизнью благ и 
соблазнов.

Руслан всегда оставал-
ся честным. Он не мыслил 
себя без любимой работы. 
Это проявилось и в послед-
ние дни его жизни. Отныне 
его преданность профессии 
может послужить примером 
для каждого.

В одной из социальных 
сетей Р.Х.Богатырев своей 
главной записью сделал та-
кие слова: «Ничто не вечно, 
никто не вечен... Пусть твоя 
жизнь - этот миг относитель-
но вечности, проведенный 
тобой на земле, - приносит 
людям только радость!..»

Люди такого склада, как 
Руслан Хасанович Богаты-
рев, без сомнения, представ-
ляют собой золотой фонд 
российской педагогики. К со-
жалению, их становится все 
меньше. Было время, когда 
в условиях распада страны 
им удалось в свое время со-
хранить и приумножить слав-
ные традиции уникальной 
образовательной системы, в 
которой заключается сегодня 
будущее нашего общества и 
государства. 

Принято считать, что каж-
дому воздается по заслугам. 
При жизни или после смерти. 
Будут сполна оценены совре-
менниками и заслуги Р.Х. Бо-
гатырева. Я надеюсь на это. 
Но для тысяч бывших маль-
чишек и девчонок, его вос-
питанников, Руслан Хасано-
вич навсегда останется тем 
человеком, который когда-то 
подарил им романтику по-
ходной песни и яркий огонь 
костра, разведенного на при-
вале и осветившего их жизнь 
на долгие годы вперед.

Ахмет ГАЗДИЕВ

ЧЕЛОВЕК, ТВОРИВШИЙ 
ДОБРО…

Руслан Богатырев

В последнюю пятницу 
минувшего года многолюд-
но было в средней школе 
№25 с.п. Пседах Малго-
бекского района. Под зана-
вес уходящего года здесь 
прошли траурные меро-
приятия по увековечению 
памяти выпускников шко-
лы - сотрудников полиции, 
погибших при выполнении 
служебного долга. В меро-
приятиях приняли участие 
родственники погибших, 
школьники, учителя, жи-
тели села, представители 
общественности и местной 
администрации.

ЗДЕСЬ не было громких 
речей. И все же рассказы 
сельчан о тех, кто жил с ними 
по соседству и до конца вы-
полнил свой долг, навсегда 
оставшись в памяти людей 
образцом мужества и неза-
пятнанной чести, прозвучали 
на высокой пронзительной 
ноте.

Вспоминая Султана До-
дова, Багаудина Додова и 
Макшарипа Пешхоева, мно-
гие не могли сдержать сво-
их слез. Эти замечательные 
люди всегда служили при-
мером для других. Но слиш-
ком коротким оказался их 
век… Теперь их имена уве-
ковечены в черном мраморе 
– в школе, где они учились, 
появились мемориальные 
плиты. Эта инициатива при-
надлежала председателю 
совета ветеранов органов 
внутренних дел и внутренних 
войск города Малгобека и 
Малгобекского района Мусе 
Магомедовичу Дзагиеву. 
Выступая во время торже-
ственной церемонии откры-
тия мемориальных плит, он 
предложил создать также в 
школе музей, рассказываю-
щий о героях.

Султан Хамзатович До-
дов погиб 19 декабря 2005 
года. Кажется, минула с той 
поры целая вечность. Но не 
ослабела боль в сердцах 
знавших его людей, продол-
жает кровоточить душевная 
рана.

Султан был открытым 
и славным человеком, для 
которого самым важным в 
жизни было осознание того, 
что он нужен людям. Всегда 
оказываясь там, где была 
необходима его помощь, 
С.Х.Додов не раз демон-
стрировал свое мужество 
и готовность к настоящему 
мужскому поступку. Но люди 
ценили в нем не только это. 
Он снискал к себе уважение 
окружающих еще и за свое 
умение творить добро. Тво-
рить тихо и незаметно, без 

всякого расчета на чью-то 
признательность.

Багаудин Умат-Гире-
евич Додов родился 22 
апреля 1967 года в городе 
Малгобеке. Окончив школу и 
достойно отслужив в армии, 
в 1988 году он стал студен-
том Назрановского сельско-
хозяйственного техникума.

Служба Багаудина в пра-
воохранительных органах 
началась в 1995 году, когда 

он пришел на работу в отдел 
ППС РОВД Малгобекского 
района. В 2001 году его на-
значили участковым инспек-
тором в родное село Пседах. 
Багаудин запомнился одно-
сельчанам справедливым, 
честным и мужественным 
человеком, преданным сво-
ей опасной профессии. Люди 
любили и очень уважали его 
за искренность, глубокую 
порядочность и ежеминут-
ную готовность прийти на 
помощь. Жизнь Б.У. Додова 

трагически оборвалась 29 
июня 2012 года. Пули терро-
ристов настигли его по пути 
на работу.

Макшарип Рамзанович 
Пешхоев при жизни был 
добрым и отзывчивым че-
ловеком. Майор полиции, в 
последние годы он занимал 
пост начальника ИВС Мал-
гобекского РОВД. В свое 
время довелось ему пора-
ботать в правоохранитель-

ных органах за пределами 
республики. Но где бы он ни 
находился, связи с родной 
Ингушетией не терял.

Макшарип окончил Гроз-
ненский нефтяной институт. 
Односельчане, всегда пи-
тавшие к нему безграничное 
уважение, сегодня называ-
ют его примером мужества, 
стойкости и порядочности.

М.Р.Пешхоев был рас-
стрелян во дворе собствен-
ного дома 28 июля 2012 года. 
Преступники, направившие 

в Макшарипа смертоносный 
огонь, не пожалели и его де-
вятнадцатилетнего сына Ис-
лама…

- Макшарип всегда оста-
вался заботливым и вни-
мательным по отношению 
к родителям и ко всем нам, 
- вспоминала его сестра Зи-
наида Солтукиева. - Каждый 
раз, возвращаясь с работы, 
он сначала заезжал в от-
цовский дом, зная, что ро-
дители очень переживают 
за него и беспокоятся. В по-
следнее время отец сильно 
болел и с нетерпением ждал 
того дня, когда Макшарип 
выйдет  на пенсию. Брату 
оставалось отработать два 
дня перед уходом в отпуск с 
последующим увольнением 
из органов, когда случилось 
непоправимое. Гибель сына 
и внука стала страшным 
ударом для родителей. Че-
рез несколько месяцев ушел 
из жизни и наш отец – он не 
перенес такой утраты.

Макшарип очень дорожил 
своей работой. И всецело 
отдаваясь ей, он, тем не ме-
нее, находил время, чтобы 
помогать всем нам. Под его 
крылом каждому из нас было 
спокойно и надежно. Он умел 
поддержать в трудный час, 
ему легко удавалось раз-
решить любую сложную жи-
тейскую ситуацию. Таким же 
отзывчивым он был и по от-
ношению к другим людям. За 
помощью к Макшарипу при-
езжали на работу, приходили 
домой. Никогда не замолкал 
его телефон. И на всех хва-
тало его внимания. Он спе-
шил помогать окружающим, 
словно предчувствуя, что у 
него остается на это мало 
времени…

Родственникам погиб-
ших сотрудников полиции с 
трудом удавалось говорить. 
В семьях, потерявших до-
рогих им людей, надолго по-
селились отчаяние и боль, 
которую до конца не излечит 
даже время.

- С Султаном и Багауди-
ном мы практически одногод-
ки, вместе выросли на одной 
улице, - говорит Абдурахман 
Додов. – Султан был очень 
общительным и веселым че-
ловеком. Про таких говорят 
– душа любой компании. К 
своей работе он всегда от-
носился ответственно. Слу-
жил сначала у нас в селе, а 
в последнее время работал 

в Назрановском ГАИ. Его ма-
шина была подорвана пре-
ступниками, когда он ехал на 
службу.

Багаудин еще с детства 
обладал обостренным чув-
ством справедливости и 
мечтал стать милиционером, 
чтобы защищать порядок и 
закон. Когда его мечта сбы-
лась, он был по-настоящему 
счастлив. Служил Багаудин 
честно, полностью отдавая 
себя работе, и со временем 
получил офицерское звание. 
К службе своей относился 
ревностно. После его назна-
чения в село все пседахцы 
могли по достоинству оце-
нить человеческие качества 
Багаудина.

В ночь, когда его убили, 
шел проливной дождь, и в 
селе отключилось электри-
чество. Багаудина вызвали 
на работу, а буквально в ста 
метрах от дома его уже под-
стерегали преступники. В 
него выпустили два автомат-
ных рожка – шестьдесят па-
тронов. Это была страшная 
картина, не дай Аллах кому-
то увидеть подобное…

Макшарип Пешхоев был 
старше меня на пять лет. Я 
знал его со школьной ска-
мьи, хоть близко мы и не 
общались. Я, конечно, часто 
видел его в селе, а в мече-
ти он сидел как раз впереди 
меня. Макшарип был очень 
спокойным и выдержанным 
человеком. Впрочем, братья 
у него такие же. Это у них от 
отца, который за всю жизнь 
никого не обидел даже сло-
вом.

Старшеклассники сред-
ней школы №25 с.п.Пседах 
говорили о том, что полицей-
ские – представители труд-
ной и мужественной профес-
сии. На них лежит огромная 
ответственность - стоять на 
страже законности и право-
порядка. Ни с чем не соиз-
меримо горе матери, поте-
рявшей сына, боль сестры, 
лишившейся брата, и жены, 
не дождавшейся мужа со 
службы. Тяжело смотреть в 
глаза детям, которых не при-
ласкает заботливый отец. Но 
все герои живы, пока их пом-
нят. Они живы, если их под-
виг во имя народа не забыт…

В заключительной части 
траурных мероприятий в СШ 
№25 прошел мовлид, подго-
товленный родственниками 
погибших сотрудников поли-
ции.

Ахмет ГАЗДИЕВ

Фото Р. Даурбековой

ГЕРОИ ЖИВЫ, 
ПОКА ИХ ПОМНЯТ

В ГУПах, входящих в 
аграрное ведомство, пред-
стоит вспахать под клин 
яровых культур без мало-
го 16 тысяч гектаров. Из 
них к новому году были 
вспаханы 9550 гектаров, 
на три тысячи больше чем 
в 2012 году.

– Сколько вспахано 
земли, – поинтересовался 
я у нового министра сель-
ского хозяйства Даута 
Яндиева, вице-премьера 
Правительства по вопро-
сам АПК.

- Вспаханной земли, раз-
умеется, немало на данный 
период, - отвечает он, - но 
главное -  качество пахоты, 
которое мы начнем прове-
рять скоро. Бывает иногда 
за быстрой работой, в дан-
ном случае за пахотой, идет 
просто переварачивание 
земли, после чего остаются 
огромные пласты, которые 
обработать трудно. А это 
уже лишние затраты горюче-
смазочных материалов, вре-
мени, что нельзя допустить 
ни в коем случае. Полагаю, 
что этого не будет. И тем не 
менее, проверим качество 
сделанной пахоты.

Лично мое мнение по 

этому поводу, имею в виду 
подъем зяби, с ней особо 
торопиться не следует, имея 
модернизированный в 2012 
году машинно-тракторный 
парк, который при умелом 
использовании сможет вспа-
хать земли в разы больше. 
Главное, повторюсь, каче-
ство пахоты, на что мы об-
ратили внимание и.о. дирек-
торов сельхозпредприятий, 
что  и будем с них требовать.

Основное в подъеме  
зяби не скорость, а каче-
ство пахоты, чтобы весной 
перед севом яровых можно 
было  быстро и качественно 
подготовить почву к заделке 
семенного материала, с чем, 
надеемся, в ГУПах  справят-
ся.

Что касается подъема 
зяби в зимний период, его, 
по мнению специалистов, 
можно и нужно проводить 
даже по снегу, если земля 
не слишком мерзлая, но так, 
чтобы соблюдать  глубину и 
качество этой самой пахоты.

В реализованной пахоте  
(9550 гектаров), заметим, 
львиная доля приходится 
на сельхозпредприятия Сун-
женского района. А из них 
особенно на ГУПы им. Оска-
нова и «Нестеровское».

В первом из запланиро-
ванных под пахоту земли 
1230 гектаров вспаханы все, 
этим самым стопроцентно 
завершив подъем зяби.

Во втором ГУПе вспа-
ханы все 1784 гектара, на-
меченных под размещение 
яровых культур 2014 года.

Скажем, что в упомяну-
тых выше двух хозяйствах в 
общей сложности вспаханы 
3014 гектаров. А всей подня-
той зяби по линии хозяйств 
Сунженского района, входя-
щих в Минсельхоз, – 4617 
гектаров из запланирован-
ных 5009.

Третье место в этом рай-
оне занимает  закрытое ак-
ционерное общество (ЗАО)  
«Джейрахское»,  в котором 
вспаханы  запланированные 
917 гектаров. 215 гектаров 
вспаханы в ГУПе «Галаш-
ки». А в ЗАО «Алхасты» из 
212 запланированных гекта-
ров  под яровой клин 2014 
года  не вспахан ни один 
гектар.

Второе место среди 
районов занимает Малго-
бекский, где из 5691 гекта-
ра, намеченных под пахоту, 
вспаханы 3558. Из них льви-
ная доля пахоты  принад-

лежит сельхозпредприятию 
«Алханчуртское»,  в котором 
вспаханы все 1123 гектара 
запланированных под яро-
вой клин. В «Малгобекском» 
вспаханы 1200 гектаров из 
намеченных 1650, в «Зори 
Кавказа» - 600 из 1570.

Кто-то подумает, зачем 
и для чего приведено в дан-
ной статье столько цифр? 
Но дело в том, что цифры, 
как говорится, - дело упря-
мое, без которых никак не 
обойтись.

Что касается Малгобек-
ского ГУПа «Беркат», СХК 
«Даби-Юрт», в этих хозяй-
ствах на 100% завершен 
подъем зяби.

На последнем месте 
ГУПы Назрановского райо-
на, в которых в общей слож-
ности вспаханы всего 695  
гектаров пашни из 3936 за-
планированных.

Из сказанного выходит, 
что в Назрановских сельхоз-
предприятиях с подъемом 
зяби серьезно отстают от 
хозяйств  других районов. 
Имея модернизированный 
машинно-тракторный парк,  
прицепной и навесной ин-
вентарь, такое отставание 
ничем не оправдано. Испол-
няющие обязанности дирек-

торов ГУПов Назрановского 
района  в оправдание  ссы-
лаются на уборку кукуру-
зы, но это не  аргумент для 
случившегося.  Имея новые 
трактора, полный набор со-
временных  плугов, механи-
заторов,  управляющих всей 
этой техникой, реализован-
ной пахоты в ГУПах  должно 
было быть в разы больше. А 
в том, что  все произошло с 
точностью до наоборот, ви-
новны и.о. директоров сель-
хозпредприятий, которые, 
как видно, не смогли своев-
ременно организовать  не 
только пахоту под зябь, но 
и уборку кукурузы, которая 
должна была завершиться в 
декабре 2013 года.

Подъем зяби необходимо 
проводить, используя каж-
дый погожий зимний день, 
но при этом качественно, 
как этого требует агротехни-
ка, чтобы с началом весны 
сразу же приступить  к пред-
посевной обработке пахоты. 
В противном случае пахоту 
и обработку ее под заделку 
семян придется проводить 
одновременно, что  нежела-
тельно для наших сельхоз-
предприятий.

Ш. БАТАРБЕКОВ

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

С подъемом зяби медлить нельзя

Накануне нового 2014 
года в с.п. Троицкое Сун-
женского района состо-
ялось открытие нового 
комбината ГУП «Атлас», 
являющегося крупным 
объектом агропромыш-
ленного комплекса респу-
блики. Построен он  по ли-
нии федеральной целевой 
программы при софинан-
сировании из республи-
канского бюджета. Это 
поистине уникальный 
комбинат по переработке 
овощной плодово-ягодной 
продукции, годовая мощ-
ность которого состав-
ляет 5930 тонн самых 
различных консервов, 
которые будут произво-
диться по самым совре-

менным технологиям.
Выступая на церемонии 

открытия этого комбината, 
вице-премьер Правитель-
ства по вопросам АПК ре-
спублики, министр сельского 
хозяйства Даут Яндиев ска-
зал, что в цехах и на других 
производственных участках 
этого масштабного объек-
та будут задействованы до 
120 рабочих и специалистов 
с твердой зарплатой. И это 
еще не все, отметил он, ком-
бинат «Атлас» со временем 
будет иметь свое собствен-
ное сырье для переработки 
– овощные огороды и пло-
дово-ягодные сады, где по 
предварительным данным 
будут задействованы до 80 
человек на различных сезон-

ных работах.
Как видно, ГУП «Атлас» 

обеспечит работой не толь-
ко жителей с.п. Троицкое, но 
и близлежащих сел и города 
Карабулака.

Что интересно отметить, 
директор «Атласа» Хаджи-
мурат Бузуртанов, крупный 
специалист в части пере-
работки овощей и плодово-
ягодной продукции, показал 
собравшимся на церемонии 
открытия комбината продук-
цию, произведенную в экспе-
риментальном цехе – мари-
нованную черемшу, томаты 
в собственном соку, варенья 
из черной смородины, айвы, 
яблок, абрикосов и других 
плодов, после чего попросил 
все это попробовать.  Вкусо-

вые качества оказались от-
менными.

- Прошу учесть, - заметил 
Бузуртанов, - что в продук-
ции, которую вы только что 
отпробовали, нет никаких 
консервантов и химии, она 
экологически чистая и полез-
ная. Таковой она будет всег-
да, без чего нельзя иметь на 
потребительском рынке хо-
рошего спроса.

ГУП «Атлас», можно сме-
ло сказать, вступило в строй 
действующих объектов, по-
строенных по линии феде-
ральной целевой программы 
при софинансировании из 
республиканского бюджета, 
в чем от души хочется поже-
лать его коллективу и руко-
водителю хороших успехов 

и, разумеется, авторитета на 
потребительском рынке не 
только нашей республики, 
но и многих регионов стра-
ны, куда будет поставляться 
продукция этого уникального 
комбината.

К сказанному остается 
добавить, что в ГУПе «Ат-
лас», располагающим огром-
ными производственными 
мощностями по переработке 
огородной и садовой про-
дукции, будет поступать не 
только сырье, производимое 
в ГУПах, КФХ и АПК респу-
блики, но и производимое в 
соседних регионах при пол-
ном соблюдении всех требо-
ваний на качество и экономи-
чески чистое.

Один из объектов, построенных по линии 
ФЦП, сдан в эксплуатацию
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Пока жители Республи-
ки Ингушетия отдыхали, 
празднуя Новый год, те-
атральные и концерт-
ные организации Мини-
стерства культуры РИ 
работали в полную силу, 
чтобы наполнить каждый 
день своих земляков при-
ятными эмоциями.

Конечно же, новогодние 
дни в первую очередь при-
надлежат детям: для од-
них, самых маленьких, - это 
встречи с Дедом Морозом и 
Снегурочкой, которые при-
ходят к малышам прямо до-
мой, слушают специально 
выученные стишки и вручают 
подарки; для других - время 
зимних каникул, когда нет до-
машних заданий и много сво-
бодного времени для игры 
на улице; для третьих - это 
посещение культурных ме-
роприятий, в числе которых 
самое запоминающееся - по-
ход в театр - в Театр юного 
зрителя.

Ингушский государствен-
ный театр юного зрителя 
совсем скоро отпразднует 
20- летний юбилей. За эти 
годы здесь сыграно множе-
ство спектаклей, внесших 
весомый вклад в формиро-
вание и воспитание каждого 
ребенка, соприкоснувшегося 
с театральным творчеством. 
Здесь учат различать добро 
и зло, объясняют, почему 
нужно дорожить дружбой, 
уважать старших, помогать 
людям. Многие молодые 
родители, приводя своих 
малышей в театр, нередко 
вспоминают свои первые 
впечатления об этом чудес-
ном мире сказки, с радостью 
узнают актеров, которые с 
годами не меняются, ведь 
люди, связавшие свою жизнь 
со сказкой, остаются вечно 
молодыми.

Ежегодно ингушский ТЮЗ 
дарит своим зрителям ново-
годние премьеры. В этом 
году это пьеса Бартеньева 

«Новогодние приключения 
ГIор-Дади и его друзей», 
доработанная главным ре-
жиссером театра Лейлой 
Хадзиевой, которая ввела в 
постановку новых персона-
жей из ингушского фолькло-
ра.

Над постановкой работа-
ла большая дружная коман-
да Театра юного зрителя. 

Из Ярославля приехали ре-
жиссер Вадим Домбровский 
и хореограф Михаил Белов, 
художник - сценограф Ната-
лья Кашенина из Новгорода 
- большие профессионалы, 
которые сотрудничают с ин-
гушским ТЮЗом на протяже-
нии ряда лет, благодаря чему 
постановки наполнились 
новым звучанием, заиграли 
новыми красками и новыми 
формами.

Вадим Александрович 
Домбровский - это человек, 
который живет в дружной 
семье Театра юного зрителя 
более двадцати лет. Еще в 
Чечено-Ингушском театре 
кукол он работал с ингуш-
ской труппой, потом был на-
ставником у представителей 
среднего поколения ТЮЗа 
в стенах Ярославского те-
атрального института и вот 
уже много лет работает ре-
жиссером в коллективе, с 
которым связана большая 
часть его жизни.

«Новогодние приключе-
ния ГIор-Дади и его друзей» - 
феерическое шоу, в котором 
в игровой форме маленькие 
зрители узнают традиции 
встречи Нового года в раз-
ных странах мира, танцуют, 
поют, а еще участвуют в про-
цессе перевоспитания Феи 
Жары.

Прекрасные декорации, 
колоритные костюмы, музы-
ка и хореография сразу при-
ковывают внимание и детей, 
и взрослых. Очень интерес-
но наблюдать за актерами, 
которые просто купаются в 
образах своих персонажей. 

Народная артистка 

РИ Лиза Катиева играет 
ГIарбаш. «Я полюбила свою 
героиню сразу», - говорит 
она. И ей веришь, потому 
что одна из самых опытных 
актрис театра, отдавшая ему 
более 40 лет, Лиза Султа-
новна залихватски танцует, 
заражающе хохочет и шутит 
так, что смеется весь зал. 

Народная артистка РИ 

Дугурхан Хаутиева сыграла 
Фею Жары. Одного их ста-
рейших Дедов Морозов на 
земле - немецкого дедушку 
Августина - сыграл народный 
артист РИ Султан Гайсанов – 
актер Русского государствен-
ного музыкально - драмати-
ческого театра, а английского 
Санта Клауса сыграл его кол-
лега, народный артист РИ 
Руслан Куштов. Очень под-
вижного, вечно танцующего 

деда - бразильца Пай Ната-
ла ярко представил самый 
молодой актер ТЮЗа Амир 
Янгульбаев, шведского деда 
Томте - Батыр Кациев, а Аза-
мат Цуроев прекрасно спра-
вился с ролями Деда Мороза 
и ГIордади. В роли Снегуроч-
ки – народная артистка РИ 
Римма Курскиева, в роли Ля-
лиг – заслуженная артистка 
РИ Радима Льянова. В дру-
гих ролях - Магомед Абиев, 
Марьям Кулбужева, Адам 
Итазов и др. 

С 26 декабря и до 5 ян-
варя ТЮЗ работал в полном 
режиме, давая по несколько 

спектаклей в день. Но в этой 
череде спектаклей особыми 
гостями были дети, пришед-
шие в рамках благотвори-
тельных акций. Новогодний 
сезон начался с акции «Те-
атр юного зрителя – детям 
Пригородного района», по-
том было два представления 
для детей сотрудников МВД 
и детей погибших сотрудни-
ков МВД, большое представ-
ление в Администрации Гла-
вы РИ, для детей работников 
сферы культуры, для детей, 
состоящих на учете в комис-
сии по делам несовершен-
нолетних, и 3 января благо-
творительный спектакль для 
детей с ограниченными воз-
можностями.

После этого спектакля, 
общаясь с директором ТЮЗа 
Мусой Хадзиевым, я услы-
шала много добрых слов о 
коллективе ТЮЗа. «Театр 
должен быть семьей, еди-
ным целым,- считает Муса. 
– Только, подпитываясь до-
бром и взаимопониманием 
друг от друга, коллектив мо-
жет добиться успехов».

Об атмосфере, царящей 
в ТЮЗе, ходят легенды. Все 
члены этого большого друж-
ного коллектива – настоя-
щая семья. «Иначе быть и 
не может, - считает директор, 
- ведь мы работаем для са-
мого требовательного, само-
го проницательного, самого 
эмоционального зрителя, ко-
торого невозможно обмануть 
яркой обложкой декорации. 
Каждый спектакль - это пол-
ная отдача таланта, фанта-
зии, мастерства каждого из 
нас: актеров, режиссеров, 
художников, декораторов, 
мастеров швейного дела, 
даже билетёров».

Да, как говорится, театр 

начинается с вешалки. И 
хотя ингушский ТЮЗ распо-
лагается в бывшем здании 
сельского клуба, и здесь нет 
традиционных атрибутов те-
атрального антуража, но ви-
тает истинный дух театра.

Муса Хадзиев рассказы-
вает о событиях прошлого 
года, о планах на текущий 
юбилейный год, показывает 
официальный сайт театра, 
странички в социальных се-
тях. Кто только ни интере-
суется жизнью ингушского 
ТЮЗа. Вот много коммента-
риев от всенародно люби-
мого актера Вахтанга Кика-

бидзе. «Смотри, - азартно 
говорит он, - пришло посла-
ние от Геннадия Дадамяна». 
Да уж, профессор ГИТИСа 
Геннадий Дадамян в теа-
тральном мире – большая 
величина, и он отметил успе-
хи театра.

В 2012 и 2013 гг. ТЮЗ 
побывал на театральных 
фестивалях: на IV и V Меж-
дународном фестивале на-
циональных театров кукол 
в Самаре и на I Междуна-
родном фестивале театров 
кукол «Шомбай - fest» в Ка-
зани. Участие в фестивалях 
для театра - это не только 
возможность познакомиться 
с творчеством коллег, на-
браться нового опыта и по-
знакомить зрителей других 
регионов с ингушской дра-
матургией, это еще и новые 
друзья, которые уже на деле 
доказали, что готовы быть ря-
дом по первому зову. В 2013 
году Министерство культуры 
РИ по инициативе руководи-
теля республики объявляло 
конкурс на Грант Главы РИ 
для поддержки театральных 
организаций и творческих 
проектов общенационально-
го значения в области теа-
трального искусства. И надо 
отметить, что самые высокие 
баллы при интернет- голосо-
вании получил Театр юного 
зрителя, который предло-
жил на Грант Главы РИ про-
ект «Сказку странствий» по 
мотивам ингушских сказок. 
Кроме многочисленных по-
клонников творчества ТЮЗа 
из Ингушетии свои голоса 
в защиту этого проекта от-
дали театральные деятели 
Санкт-Петербурга, Москвы, 
Сербии, Бельгии, Перу, На-
бережных Челнов, Казани, 
Самары, Рязани и многих 
других театров, с которыми 
познакомились и подружи-
лись на фестивалях ингуш-
ские артисты.

Спрашиваю главного ре-
жиссера театра, есть ли в 
планах на текущий год уча-
стие в фестивалях. «Нас 
постоянно приглашают, - 
говорит Лейла Хадзиева.- 
Трижды поучаствовав в фе-
стивалях, знаем, чего ждет 
от нас зритель. В 2012 г. наш 
театр показывал сказку по 
пьесе С. Чахкиева «Ничего 
не бойся, Зураб», в прошлом 
году - теневой спектакль 
«Красивая, как солнце»        
О. Вученович. На оба спек-
такля были аншлаги. Крити-
ки отмечали самобытность 
ингушской драматургии. 
Много добрых слов прозву-
чало в адрес наших актеров, 
виртуозно владеющих тех-
никой работы с тростевыми 
куклами. Но самые яркие 
впечатления у нас от тепло-
ты взаимоотношений между 
участниками театральных 
форумов».

Коллектив, который жи-
вет одной дружной семьей, 
притягивает к себе людей. 
«Как магнитом к вам тянет»,- 
говорили им в Самаре. «С 
вами интересно жить»,- го-
ворят им многочисленные 
юные и взрослые зрители 
Ингушетии.

Инна и Лариса ТОЧИЕВЫ

Театр юного зрителя – 
магнит для детей

В большинстве евро-
пейских стран на футболь-
ных полях  продолжаются 
жаркие  баталии, а в России 
объявлен зимний перерыв 
– игры на чемпионате стра-
ны возобновятся только 9 
марта. Игроки разъехались 
по странам и весям, порой, 
самым экзотическим. Бла-
го, зарабатывают они не  
хилые деньги и могут это 
себе позволить.

Интернет-сайт «Спортс.
ру» разместил фотографии 
десятков футболистов рос-
сийской Премьер-лиги с 
мест их отдыха. На их фоне 
резко выделяется фотоблок 
Магомеда Оздоева, нашего 
земляка и игрока московско-
го «Локомотива». Он снят не 
на экзотических Багамских 
островах и не на баскетболь-
ном матче с участием амери-
канских команд, а на своей 
малой Родине, на встрече с 
юными поклонниками своего 
таланта, в т.ч. и с детьми с 
ограниченными физически-
ми возможностями. Наша 
газета рассказывала об этой 
встрече.

Эти фотографии и сопро-
вождающая их информация 
вызвали живейший отклик 
у пользователей интернет-
ресурса. В комментариях 
преобладают колкие заме-
чания о несоответствии до-
ходов футболистов уровню 
их мастерства, комплименты 
в адрес их спутниц и т.д. и 
т.п. И, наоборот, много одо-
брительных слов в адрес М. 
Оздоева. В наш век погони 
за деньгами и бездумного по-
требления благ цивилизации 
поступок Магомеда вызвал 
у людей одобрение и даже 
восхищение.

Блок фотографий пред-

варяется словами М. Оз-
доева: «Я сегодня осознал 
многое в жизни. Они такие 
прекрасные люди (о детях с 
ограниченными физически-
ми возможностями – А.Г.). 
Так приятно встретиться с 
ними. Обещаю – всегда буду 
с вами встречаться!»

Хочется познакомить на-
ших читателей с коммен-
тариями пользователей в 
адрес нашего земляка.

BaRkaS: Оздоев моло-
дец!!!

Роман 2333: Оздоев му-
жик!

assasin 59: Оздоев моло-
дец! Видно парень не утра-
тил человеческих качеств!!!

Уткинавсегда: У Оздоева 
в какой раз самые человече-
ские фотографии!

Дима 77: Оздоев красав-
чик!!! Тарас-тюлень…

Captain 23: Оздоев мо-
лодец, приехал к семье, ро-
дителям, родственникам, 
подарил всем подарки. Без 
понтов и пафоса.

maykl 123: Оздоев моло-
дец, ну, все-таки, есть хоро-

шие люди.
palonii: Оздоев челове-

чище! Никогда бы не поду-
мал.

alkattzazz: Смолов – лох! 
Оздоев – молодчага!

drunkgonzo: Оздоев! 
Остальные ничем не удиви-
ли.

mехан: Оздоев внушает 
уважение!

lokoFan 87: Оздоев ум-
ница!

KazMan: Оздоев моло-
дец! Правильными делами 
занимается.

Mr Bean: Классные фото 
у Оздоева и Жоао Карлоса. 
Причем, уже не в первой 
подборке.

Эти комментарии пока-
зывают, что в нашем без-
душном мире стяжательства 
и наживы есть люди совер-
шающие богоугодные дела 
и есть люди высоко ценящие 
такие дела. Значит челове-
чество не безнадежно и это 
не может не радовать.

Абу ГАДАБОРШЕВ

Поступок М. Оздоева 
получил высокую оценку

НА ТЕМУ ДНЯ

Частное такси: открыть 
не трудно, трудно выжить…
Почти каждую неделю в Назрани открываются новые таксопарки. Об этом обычно жители 

города узнают по свежим расклеенным объявлениям в людных местах. Однако большинство 
таксопарков, просуществовав месяц-другой, закрываются. Причина: трудно выжить в этой 
нише рыночной экономики. Несколько крупных таксопарков уже прочно завоевали данный 
сектор, а многочисленные таксопарки, появляющиеся как грибы после дождя, не в силах кон-
курировать с ними.

- Чтобы открыть хороший, добротный таксопарк, - рассказывает один из владельцев так-
сопарка, - нужны приличные деньги, добротный офис, серьезный, грамотный диспетчер, штат 
водителей со своим транспортом. Нужны рации для бесперебойной связи водителей с дис-
петчером. Одна профессиональная рация стоит около 25 тысяч рублей, плюс затраты на 
станцию и ретранслятор. Сумма выходит довольно большая. А у людей, которые только от-
крывают таксопарк, таких денег нет. Они покупают SIM-карту с красивым номером, арендуют 
неказистый офисок, набирают несколько машин… В конце концов, бизнес этот прогорает, так 
и не успев начаться.

А пока потенциальные клиенты ждут появления такого таксопарка, который устраивал бы 
их по всем показателям: чтобы машины были новыми, чтобы ждать приходилось не полчаса, 
а 5-8 минут, чтобы таксист был вежливым и обходительным, чтобы он брал по тарифу, а не по 
тому, что ему в голову взбредет…

З. ЗАУРОВ

Понедельник,
13 января

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Правовое поле
18:20 В ритме времени
18:35 Дега й1овхал
18:55 Актуальный диалог
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявле-
ния
20:29 Канал Россия

Вторник,
14 января

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Образование
18:10 Передача, которую я 
веду…
18:30 Дицлургдоаца
18:45 Молодежный формат
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
20:00 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявле-
ния
20:30 Канал Россия

Среда,
15 января 

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Музыкальная открытка
18:30 Олимпиада 2014
18:40 Мовлата бутт
19:00 Здоровье
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявле-
ния
20:29 Канал Россия

Четверг,
16 января

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 П1аьраска бийса
18:20 ТВ-почта
18:40 Этапы большого пути
19:00 Лица
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявле-
ния
20:29 Канал Россия

Пятница,
17 января

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Дина лерх1амаш
18:30 От 17 и младше
19:00 Кхаьра ди
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявле-
ния
20:29 Канал Россия

Суббота,
18 января

10:05 Зокх
10:30 Культ-Ньюс
10:45 Спорт-экспресс
11:00 Телеканал Россия
11:10 Вести Ингушетия
14:20 Вести Ингушетия
15:00 Музыкальная открытка
15:45 Вести. Итоги
16:30 Канал Россия

Воскресенье,
19 января

10:20 Тор-Инг
11:00 Канал Россия
14:20 Села1ад
14:30 Канал Россия

Программа ГТРК 
«Ингушетия»ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

ЗА ПУБЛИЧНОЕ ДЕМОНСТРИРОВАНИЕ 
АТРИБУТИКИ ИЛИ СИМВОЛИКИ 

ЭКСТРЕМИСТСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ
Закон Российской Федерации «О внесении изменений 

в статью 20.3 Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях и статью 1 Федерального 
закона "О противодействии экстремистской деятельно-
сти».

В соответствии с новыми нормами, введенными указан-
ным законом, впервые установлена административная ответ-
ственность за публичное демонстрирование атрибутики или 
символики экстремистских организаций.    

Символикой экстремистских организаций, согласно п.4 
ст.1 Федерального закона "О противодействии экстремист-
ской деятельности" признается официально зарегистриро-
ванная символика организации, в отношении которой по ос-
нованиям, предусмотренным Федеральным законом, судом 
принято вступившее в законную силу решение о ликвидации 
или запрете деятельности в связи с осуществлением экстре-
мистской деятельности.    

Перечень некоммерческих организаций, ликвидирован-
ных в соответствии с требованиями Федерального закона "О 
противодействии экстремистской деятельности", а также ин-
формация о зарегистрированных эмблемах некоммерческих 
организаций опубликована на официальном сайте Министер-
ства юстиции Российской Федерации.    

Умышленное публичное демонстрирование атрибутики 
или символики экстремистских организаций влечет наложе-
ние административного штрафа на граждан в размере от 
одной тысячи до двух тысяч рублей с конфискацией пред-
мета административного правонарушения либо администра-
тивный арест на срок до пятнадцати суток с конфискацией 
предмета административного правонарушения; на должност-
ных лиц - от одной тысячи до четырех тысяч рублей с кон-
фискацией предмета административного правонарушения; 
на юридических лиц - от десяти тысяч до пятидесяти тысяч 
рублей с конфискацией предмета административного право-
нарушения.    

Подобные нарушения чаще всего возможны при проведе-
нии массовых публичных мероприятий, митингов, шествий и 
собраний. 

PORIADOK.RU

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

ЦАI ДЕ
МоцагIа-моцагIа цхьан сага чулатташ хин-

нав цхьа мекъа саг. Ваха а вала а ца вуташ 
ше халча оттаваьчул тIехьагIа, из латкъа ва-
хав Цагенага:

- Вирага мо болх байт цо сога, жIалега мо 
лувш а ва из сога. ФуннагIа дийя а, цу цхьан 
балех со мукъаваргвола никъ хьеха сона! - 
аьнна, дийхад цо.

- Со  дика кхетац Iа дувцачох, - аьннад 
цкъарчоа цунга фу аргда ца ховш висача Ца-
гена.

Цо хьога вирага мо болх байте, жIалега 
санна сенна лув? Из хьа да мекъа вир а хин-
на, нана жIали хиннад яхалга деце, сона-м 
хац из фуд! Iа цу хьай даьх пхьу а баь, наьнах 
жIали дойя, из хьога луврг мара вац! Вешта, 
даьх вирабIарз а яь, наьнах вир хулийте, ви-
рага мо болх мара байтаргбац. Царех хьайна 
ловр цаI  де е лерттIа, воаггIча тайпара къо-
нах хила!

ДАЪЛЛАШОЙ, БЕРАШ
ЙоIо гIулакх а деш, хIама дуаш багIаш 

хиннаб цхьа кагий нах. Чаьла чутасса шекар 
цо оттадаь доацалга дIахайта гIортарах хIама 
а ца хинна, пела чу Iаг хьувзабе эттав Цаген.

- Живарий, бераш, пошта йоагIий хьажал 
цигача? - аьннад,корах ара а хьежа, цо лела-
дечох цецъяьннача йоIо.

- Даьллашой, бераш, цо шекар дахьий а 
хьажалаш! - яьхад Цагена.

ХЪАГУЛЛАЛЕ
Сихбенна эцар-дохкар деш хьувзаш хин-

наб цхьан базар тIа гулбенна нах. ЛаьрххIа 
лакхача гувна тIа ваьнна:

 "Ва нах, хьагуллелаш!" - аьнна, цIогIа те-
хад Цаген.

Фу даьд цигача? ХIана хьекх Iа из цIогIа? 
– хаьттад фу хиннад-хьогI укхаза аьнна тоха-
беннача наха.

Укх Iургара хьаараиккха дахка дIарча 
Iургах дIачуийккхар-кх! - яьхад Цагена.

ДАА ХIАМА А IОЧУДОЛЛА
Цхьан хьал долча сага жа доажаде чуэтта 

хиннав Цаген. Iурра-Iурра Цаген жа доажаде 
водаш гIадж мара кхы хIама каракховдаеш 
хиннаяц цо цунна.

- Хьанаьхк, - аьннад юххера Цагена, - хьо 
Iу лело Iемавеце а, со наьха жега валла Iема 
ва хьона. ТIормиг а хьаба, цу чу даа хIама а 
Iочудолла!

ЖОЖАГIАТ ЕРА ХАЬШК
Цхьа саг енача метте коа говр хьувзаеш, 

из геттара коачъяь, картал дехьа-сехьа кхув-
саш, мехкарашта хьалхашка куралаш еш 
хиннав цхьа зIамига саг.

Даьллахьа, хьанаьхк, ма майра а ма ка-
дай а ва хьо, - аьннад гулбенначарех цхьан-
не.

- Да ваттIа цун, - яьхад дог айденнача 
вокхо, - са безам хилча, аз-м цу жожагIатера 
хаьшк а дахьаргдар.

Из-м аз а даьра дахьаргдар, - яьхад цун-
га ладувгIаш лаьттача Цагена - хьа санна из 
хьакховдаде кIала кийчча вагIаш даь воша 
хилча! 

ХЬУНАГIА-М СО ГIОРГВА 
ХЬОНА

Цхьанна тайпара а цIагIа де дезача 
гIулакхага хьажа безам болаш хиннавац 
Цаген. ХIаьта цун воккхагIвола воша чIоагIа 
хIилла йолаш, маькара саг хиннав.

- Фу дича бакъахьа дар-хьогI аз, дахча ма 
кхоачаденнад вай, хIаьта цаI хьунагIа ца ва-
хача  а ма варгвац, вешта тахан ваха везаш 
укх вай кIаьнка хьоахадаь зоахалол а ма дар 
са, - аьннад цо шорттига, Цагена хозаргдоа-
цаш оалаш санна.

- Тави, Тави, - яьхад из дош дIахезача Ца-
гена, воккхагIволча веший цIи а яьккха, - хьа 
деша юкъе дикадар эккхалда, хьай дош диц 
ма де Iа, хьунагI-м со гIоргва хьона!

ДIаяздаьр 
ДЗОВР-НАЬКЪАН Аза

САКЪЕРДАМЕ ДУВЦАРАШ


